CONSEJO DE PERSONAL

SESION Nº 12-2017

Sesión extraordinaria virtual del Consejo de Personal celebrada a las catorce horas del veinticuatro de mayo del dos mil diecisiete, con asistencia del Dr. Román Solís Zelaya, quien preside, los Jueces Superiores Licda. Ana Luisa Meseguer Monge, Dr. José Rodolfo León Díaz y el MBA. José Luis Bermúdez Obando Director a.i. de Gestión Humana.

ARTÍCULO ÚNICO

Se procede a conocer el Oficio 192-CAP-2017 relacionado con la Maestría en Derecho Internacional de los Derecho Humanos, con salida lateral: Diplomado, Especialización y Maestría de la Universidad para la Paz, el cual expone:

"En sesiones del Consejo Superior No. 17-16 del 06 de junio de 2016, artículo XVIII y No. 43-17 del 05 de mayo de 2017, artículo I, se aprobó el presupuesto de becas y capacitaciones para los años 2017 y 2018 respectivamente, dentro de los cuales se formularon los siguientes montos para la Maestría en Ciencias Penales de la Universidad de Costa Rica:

Programa Presupuestario	Cantidad de becas	Monto aproximado a cancelar 2017	Monto aproximado a cancelar 2018
927 - Judicatura	5	9.000.000,00	9.000.000,00
929 – Ministerio Público	2	3.600.000,00	3.600.000,00
930 – Defensa Pública	2	3.600.000,00	3.600.000,00

Por no contarse con participantes para el año 2017 para dicha Maestría y consecuentemente tampoco para el año 2018 (por la duración de dos años de la misma), se presenta a continuación una propuesta para ser valorada por el Consejo de Personal a efectos de hacer uso de los recursos presupuestados.

A continuación, el detalle:

Maestría en Derecho Internacional de los Derechos Humanos, con salida lateral: Diplomado, Especialización y Maestría

Organiza: Universidad para la Paz

Reconocida y acreditada por el Sistema Nacional de Acreditación de la Educación Superior (SINAES).

Inicio: 21 de julio de 2017

Lugar: Instalaciones del Colegio de Abogadas y Abogados

Horario:

Viernes de 5:00 p.m. a 09:00 p.m. Sábado de 8:00 a.m. a 02:00 p.m.

Objetivo del Programa:

Dotar a las alumnas y alumnos las capacidades necesarias para comprender y aplicar, los principales aspectos teóricos y prácticos del Derecho Internacional público y de los mecanismos universales, regionales y nacionales de protección de los derechos humanos, en unión del estudio de la regulación de la República de Costa Rica.

Duración: 2 años

Estructura:

Módulo I: Diplomado: 6 meses Módulo II: Especialización: 6 meses

Módulo III: Maestría: 6 meses

Módulo IV: 6 meses para completar la tesis de Maestría.

Módulo I: Diplomado en Derecho Internacional de los Derechos Humanos

DIL-6030 Curso de Derecho Internacional Público: Parte 1 1 crédito / Sesiones: 5

Este curso ofrecerá una visión general del tema del derecho internacional público, proporcionará a los estudiantes una base firme de conocimiento sobre las doctrinas y temas más importantes en este campo, asimismo, aportará una comprensión sólida sobre las fuentes, jurisdicción, responsabilidad, cumplimiento, etc. del derecho internacional. Por último, el curso dará una visión panorámica de una amplia gama de situaciones que se tratan con instrumentos jurídicos internacionales, como la paz y la seguridad, los derechos humanos desde la perspectiva de las instituciones jurídicas.

UPM-6001 Curso Introductorio Universidad para la Paz: Parte 1 2 créditos / Sesiones: 5 y taller en línea

Esta unidad introductoria del programa abarca las bases fundamentales desde la perspectiva teórica e histórica de los derechos humanos. Como unidad inicial del programa presentará una visión amplia sobre los diversos temas que se abordarán de manera más profunda y estructurada a lo largo del programa. Entre los temas más destacados podemos mencionar el análisis de conflicto, la prevención y la introducción al estudio de los conflictos internacionales.

DIL-6059 Curso de Derechos Humanos. Conceptos fundamentales: Parte 1 1 crédito / Sesiones: 5

Los derechos humanos constituyen una de las ramas más importantes del derecho en el mundo contemporáneo. Hoy en día existen tratados internacionales que garantizan una amplia gama de derechos a los seres humanos, tanto en tiempos de paz como de conflictos. Estos instrumentos también imponen a los Estados obligaciones de respetar, proteger y hacer efectivos esos derechos. Por lo tanto, este curso introduce a los participantes en el régimen jurídico internacional de derechos humanos, incluidos los enfoques para la promoción de los mismos, comenzando con los diversos enfoques legales y no legales en el campo y terminando con los desafíos contemporáneos a los derechos humanos. Este curso aborda la introducción a los conceptos de Derechos Humanos, su evolución histórica, así como los límites de los mismos.

DIL-000X El sistema de protección de los Derechos Humanos en Costa Rica 1 crédito / Sesiones: 5

La protección nacional que el Estado de Costa Rica establece a nivel de los instrumentos constitucionales, legales y jurisdiccionales, es un elemento clave para la implementación, protección y monitoreo de los Derechos Humanos en la sociedad. El curso tiene objeto revisar la legislación interna y las decisiones más relevantes de la jurisdicción en Costa Rica.

UPM-6002 Negociación, Resolución y Transformación de Conflictos: Parte 1 1 crédito / Sesiones: 5

Este curso proporciona una comprensión conceptual, teórica y analítica, así como las habilidades prácticas en análisis de conflictos, negociación y resolución para consolidación de la paz, a partir de ejemplos de conflictos complejos que involucran a estados-nación, grupos no estatales, comunidades y ciudadanos. El curso también proporcionará conocimientos básicos, herramientas y habilidades en la estrategia de negociación y resolución de conflictos, se centrará en cómo llevar a cabo negociaciones diplomáticas y otros procesos informales dirigidos a la gestión de conflictos estatales e interestatales. También se les presentará a los estudiantes varios tipos de estrategias de mediación como medio importante de resolución alternativa de controversia. Para concluir esta unidad, se examinarán las diferencias entre la resolución de conflictos y la transformación de conflictos, que se centra especialmente en abordar las causas profundas de los conflictos, transformar y construir relaciones a largo plazo con la comunidad, así como el empoderamiento de la esta y el fomentar la reconciliación.

DIL-6078 El Sistema Interamericano Protección de los Derechos Humanos 2 créditos / Sesiones: 10

Este curso busca proporcionar a los estudiantes una sólida comprensión teórica y práctica de los mecanismos de protección de los Derechos Humanos, tanto a nivel nacional, universal y regional. El curso se dividirá en 3 partes, la primera dedicada al Sistema Interamericano de Protección de los Derechos Humanos, a nivel de Comisión Interamericana, la segunda la Corte Interamericana de Derechos Humanos y la última parte a revisar los sistemas comparados de protección en Europa y en África. 4

DIL-6085 Derecho Internacional Humanitario 1 crédito / Sesiones: 5

Este curso explorará las normas jurídicas internacionales, tanto en el derecho de los tratados como en el derecho internacional consuetudinario, que sustentan la prevención, la gestión y la resolución de los conflictos estatales e interestatales. Se le expondrá al estudiante al jus ad bellum (Leyes de la Guerra), jus in bello (Derecho Internacional Humanitario), y la responsabilidad de proteger (R2P). El curso adoptará un amplio enfoque para examinar las normas, procedimientos, éxitos y fracasos de las principales organizaciones internacionales, incluidas las Naciones Unidas, así como las organizaciones regionales, en la respuesta las situaciones de conflicto. El curso explorará varios estudios de casos de respuestas políticas reales, además aprenderán sobre los límites que el derecho internacional impone a los estados y actores no estatales en situaciones de conflicto.

DIL-6079 Protección Internacional para Personas y Grupos Vulnerables: Parte 1 (Personas refugiadas)

1 crédito / Sesiones: 5

En este curso se estudiarán las legislaciones relativa a la protección de las personas vulnerables, dividiendo el curso en tres partes: personas refugiadas, los desplazados internos, los apátridas, los migrantes; en una segunda parte los trabajadores migrantes, las personas objeto de trata y en la tercera parte las personas con discapacidad, los niños y las personas LGTB. El curso ayudará a los estudiantes a desarrollar estrategias de promoción de los derechos humanos con el fin de garantizar el respeto de los derechos de las personas y grupos vulnerables, incluso dentro de los entornos institucionales. En la primera parte se enfocará fundamentalmente en la regulación internacional de las personas refugiadas.

Total de créditos para el Modulo I, Diplomado: 10

Módulo II: Especialización en Derecho Internacional de los Derechos Humanos

DIL-6059 Curso de Derechos Humanos: Temas de la agenda contemporánea. Parte 2 1 crédito / Sesiones: 5

Los derechos humanos constituyen una de las ramas más importantes del derecho en el mundo contemporáneo. Hoy en día existen tratados internacionales que garantizan una

amplia gama de derechos a los seres humanos, tanto en tiempos de paz como de conflictos. Estos instrumentos también imponen a los Estados obligaciones de respetar, proteger y hacer efectivos esos derechos. Por lo tanto, este curso introduce a los participantes en el régimen jurídico internacional de derechos humanos, incluidos los enfoques para la promoción de los mismos, comenzando con los diversos enfoques legales y no legales en el campo y terminando con los desafíos contemporáneos a los derechos humanos. En la segunda parte del curso, se abordarán los temas claves de la protección, como son los temas relativos a la protección desde la perspectiva de género, entre otras áreas relevantes.

UPM-6002 Mediación, Resolución y Transformación de Conflictos: Parte 2 1 crédito / Sesiones: 5

Este curso proporciona una comprensión conceptual, teórica y analítica, así como las habilidades prácticas en análisis de conflictos, negociación y resolución para consolidación de la paz, a partir de ejemplos de conflictos complejos que involucran a estados-nación, grupos no estatales, comunidades y ciudadanos. En la segunda parte del curso, se presentará a los y las estudiantes varios tipos de estrategias de mediación como medio importante de resolución alternativa de controversia y la importancia del tema para el cumplimiento de la protección de los Derechos Humanos.

DIL-6030 Curso de Derecho Internacional Público: Fuentes del Derecho. Parte 2 1 crédito / Sesiones: 5

Este curso ofrecerá una visión general del tema del derecho internacional público, proporcionará a los estudiantes una base firme de conocimiento sobre las doctrinas y temas más importantes en este campo, asimismo, aportará una comprensión sólida sobre las fuentes, jurisdicción, responsabilidad, cumplimiento, etc. del derecho internacional. En la segunda parte del curso, se desarrollarán los aspectos relativos a las fuentes del Derecho Internacional Público y la forma como se desarrollan su ejercicio en la práctica internacional, a diferencia de la aplicación del derecho interno o municipal. Se examinará además la jurisprudencia a nivel internacional, regional y local relevante para el estudio de la materia.

UPM-6003 El Sistema de las Naciones Unidas: Estructura Institucional 2 créditos / Sesiones: 5 y taller en línea

Este curso ofrece una introducción amplia y rigurosa al sistema de las Naciones Unidas, incluyendo sus orígenes e historia, su estructura organizacional, así como el funcionamiento de sus órganos, agencias y programas. En la segunda parte del curso, se desarrollará una visita a las agencias especializadas del Sistema ONU, en especial los mandatos de las agencias con competencia en Derechos Humanos, como el caso de la Organización Internacional del Trabajo (OIT); Organización de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, entre otros.

DIL-6078 Los Mecanismos Universales de Protección de los Derechos Humanos: Parte 2

2 créditos / Sesiones: 10

Los mecanismos universales de protección de los Derechos Humanos a nivel de la Organización de las Naciones Unidas, tanto a nivel del Consejo de los Derechos Humanos como de los tratados específicos, son una piedra angular de la protección de los Derechos Humanos, donde interactúan diversos mecanismos, consejos, comités e incluso el muy ambicioso Examen Periódico Universal (EPU)

DIL-6079 Protección Internacional para Personas y Grupos Vulnerables: Parte 2 1 crédito / Sesiones: 5

En este curso se estudiarán las legislaciones relativa a la protección de los personas refugiadas, los desplazados internos, los apátridas, los migrantes, los trabajadores migrantes, las personas objeto de trata, los pueblos indígenas, las personas con discapacidad, los niños y las personas LGTB, asimismo, el curso ayudará a los estudiantes a desarrollar estrategias de promoción de los derechos humanos con el fin de garantizar el respeto de los derechos de las personas y grupos vulnerables, incluso dentro de los entornos institucionales. En esta segunda parte, se abordará la protección de los trabajadores a nivel internacional, desde la perspectiva del mandato de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), que incluye trabajadores migrantes, trabajadores infantiles, trabajo penitenciario entre otros temas.

DIL-6080 Reportes sobre los Derechos Humanos, Monitoreo y Evaluación: Parte 1 1 crédito / Sesiones: 5 y taller en línea

El monitoreo y la evaluación, son elementos claves en la protección internacional de los Derechos Humanos. Las organizaciones internacionales, en especial la Organización de las Naciones Unidas, así como también los organismos regionales, han aprobado diversos instrumentos vinculantes, que desarrollan mecanismos para medir el desempeño de los estados en el cumplimiento de los Derechos Humanos. A lo largo del curso, se presentarán a los estudiantes, técnicas para la recopilación de información o "investigación de hechos", y la incorporación de la metodología de investigación en el terreno, en el análisis y la presentación de informes. Los estudiantes también aprenderán acerca de los usos estratégicos de la presentación de informes en una variedad de entornos formales e informales. El curso es práctico y se basará en una serie de ejercicios sobre el terreno.

DIL-6043 Globalización y Derechos Humanos: Parte 1 1 crédito / Sesiones: 5

Los siglos XX y XXI han sido descritos como la era de la globalización, un fenómeno que afecta cada vez más a los seres humanos en todos los aspectos de nuestras vidas. Si bien la mundialización ha dado lugar indudablemente a una significativa integración económica y social a nivel mundial, también ha traído consigo consecuencias no deseadas para el respeto y la promoción de los derechos humanos. Las principales instituciones que facilitan este fenómeno, como el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Banco Mundial y la Organización Mundial del Comercio (OMC), a menudo han sido acusadas de mantener los temas de derechos humanos fuera de sus respectivos

ámbitos. También se ha acusado a las empresas de socavar los derechos humanos, y a veces incluso de ser cómplices de su violación. El curso aborda esta problemática, desde una perspectiva amplia y legal.

Total de créditos para el Módulo II, Diplomado: 10

Para la aprobación final del módulo, el/la estudiante deberá aprobar un examen general sin carga de créditos.

Módulo III: Máster en Derecho Internacional de los Derechos Humanos

DIL-6030 Curso de Derecho Internacional Público: Fuentes del Derecho. Parte 3 1 crédito / Sesiones: 5

Este curso ofrecerá una visión general del tema del derecho internacional público, proporcionará a los estudiantes una base firme de conocimiento sobre las doctrinas y temas más importantes en este campo, asimismo, aportará una comprensión sólida sobre las fuentes, jurisdicción, responsabilidad, cumplimiento, etc. del derecho internacional. En la tercera parte del curso, se desarrollará el estudio de los medios de solución de controversias a nivel internacional, que abordará los tribunales internacionales, tribunales regionales, mediación, conciliación entre otros mecanismos jurisdiccionales previstos en la Carta de la Organización de las Naciones Unidas.

DIL-6059 Curso de Derechos Humanos: Temas de la Agenda contemporánea. Parte 3

1 crédito / Sesiones: 5

Los derechos humanos constituyen una de las ramas más importantes del derecho en el mundo contemporáneo. Hoy en día existen tratados internacionales que garantizan una amplia gama de derechos a los seres humanos, tanto en tiempos de paz como de conflictos. Estos instrumentos también imponen a los Estados obligaciones de respetar, proteger y hacer efectivos esos derechos. Por lo tanto, este curso introduce a los participantes en el régimen jurídico internacional de derechos humanos, incluidos los enfoques para la promoción de los mismos, comenzando con los diversos enfoques legales y no legales en el campo y terminando con los desafíos contemporáneos a los derechos humanos. En la tercera parte del curso, se abordarán los temas más relevantes de la agenda de protección de los Derechos Humanos.

DIL-6078 Los Mecanismos Regionales de Protección de los Derechos Humanos: Europa y África. Parte 3

2 créditos / Sesiones: 5 sesiones y taller en línea

El curso tiene objeto completar la revisión de los mecanismos regionales de protección desde una perspectiva comparada, tomando en cuenta los desarrollos institucionales y jurisprudenciales que se han desarrollado en Europa y África, en relación con los principales avances que se han dado en nuestro continente. Igualmente se revisarán los temas adelantados en el continente asiático. A lo largo del curso se revisarán los tratados y evolución de la Corte Europea de Derechos Humanos, así como la Corte Africana de los Derechos Humanos y de los Pueblos.

DIL-6077. Derecho Internacional Penal

1 crédito / Sesiones: 5

El Derecho Internacional Penal es un área que dentro del Derecho Internacional de los Derechos Humanos ha irrumpido con mucha fuerza, en especial a través de la Corte Penal Internacional y la responsabilidad penal internacional del individuo han cambiado la forma como se persiguen las graves violaciones a los derechos humanos. A lo largo del curso se revisarán los principales aspectos del mismo y la competencia de la Corte Penal Internacional y de los tribunales penales especiales.

DIL-6077. Derecho Internacional Penal y Justicia Transicional 1 crédito / Sesiones: 5 sesiones

La jurisdicción especial transicional ha cambiado la forma en que las graves violaciones de los derechos humanos son incorporadas en los procesos de negociación y construcción de paz en diversas partes del mundo, cambiando los paradigmas básicos a través de los cuales se ha administrado justicia a lo largo del siglo XX. Su estudio es calve para comprender como se desarrolla la protección y persecución de la violación de los Derechos Humanos en el siglo XXI.

DIL-6079 Protección Internacional para Personas y Grupos Vulnerables: Parte 3 (Comunidad LGBTI)

1 crédito / Sesiones: 5

En este curso se estudiarán las legislaciones relativas a la protección de las personas refugiadas, los desplazados internos, los apátridas, los migrantes, los trabajadores migrantes, las personas objeto de trata, los pueblos indígenas, las personas con discapacidad. En la tercera parte del curso, se dedicará al tema de las personas LGTB, con el fin de garantizar el respeto de los derechos de las personas, analizando la regulación internacional y la jurisprudencia comparada.

DIL-6043 Globalización y Derechos Humanos: Parte 2 1 crédito / Sesiones: 5

Los siglos XX y XXI han sido descritos como la era de la globalización, un fenómeno que afecta cada vez más a los seres humanos en todos los aspectos de nuestras vidas. Si bien la mundialización ha dado lugar indudablemente a una significativa integración económica y social a nivel mundial, también ha traído consigo consecuencias no deseadas para el respeto y la promoción de los derechos humanos. Las principales instituciones que facilitan este fenómeno, como el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Banco Mundial y la Organización Mundial del Comercio (OMC), a menudo han sido acusadas de mantener los temas de derechos humanos fuera de sus respectivos. El desafío crítico al que se enfrenta el actual orden mundial radica, en garantizar que los vehículos de la globalización se orienten hacia el desarrollo y la promoción de los derechos humanos mediante leyes y políticas adecuadas. Este curso presentará a los estudiantes los principales temas y debates sobre los vínculos entre la globalización y los derechos humanos.

DIL-6080 Reportes sobre los Derechos Humanos, Monitoreo y Evaluación: Parte 2 1 crédito / Sesiones: 5 y taller en línea

El Monitoreo y la evaluación, son elementos calves en la protección internacional de los Derechos Humanos. Las organizaciones internacionales, en especial la Organización de las Naciones Unidas. Sin embargo, el papel que ha venido desarrollando la sociedad civil, a través de las Organizaciones No Gubernamentales ONG nacionales o internacionales es cada vez más importante. A lo largo del curso, se presentarán a los estudiantes, técnicas para la recopilación de información o "investigación de hechos", y la incorporación de la metodología de investigación en el terreno, en el análisis y la presentación de informes desde la perspectiva de la sociedad civil, abordando además técnicas de litigio estratégico entre otros.

DIL - Taller de tesis

4 créditos / Sesiones: 10 y taller en línea

El taller de tesis, permitirá a los/las cursantes trabajar a lo largo del semestre, en un conjunto de sesiones distribuidas a lo largo de semestre y con la ayuda de la plataforma en línea, seleccionar el tema para el trabajo de tesis y desarrollarlo para completar como requisito de grado.

Total de créditos para el Módulo III, Maestría: 13

Tiempo: hasta 1 año después del fin de la escolaridad

Evaluación:

1. Participación y asistencia a clase: 20%

Control de lectura: 20%
Trabajos de grupo: 20%
Ensayo o examen: 40%

Requisitos de Ingreso:

Las personas interesadas deberán llenar un formulario electrónico y enviarlo a la Universidad para la Paz, con los siguientes documentos:

- 1. Ensayo
- 2. Dos (2) cartas de Recomendación
- 3. Certificación de Notas de Bachillerato Universitario
- 4. Copia Certificada del Diploma de Bachillerato Universitario o Licenciatura
- 5. Hoja de Vida
- 6. Formulario Financiero
- 7. Copia de la Cédula de Identidad o residencia
- 8. Fotos Tamaño Pasaporte

Costos:

Pago de matrícula por módulo: **Módulo I (Diplomado):** \$ 2.737,50 **Módulo II (Especialización):** \$ 2.737,50 **Módulo II (Maestría):** \$ 2.737,50

Tesis: \$ 2.737,50 TOTAL: \$ 10.950,00

Fecha límite de inscripción: 31 de mayo de 2017

-O-

Por encontrarse tan cerca la fecha de fin de inscripción, se consultó al Dr. Juan Carlos Sainz Borgo, Decano de la Universidad, así como con Karen Acosta, Coordinadora de la Maestría, la posibilidad de extender la fecha de matrícula, proponiéndose brindar el nombre de las personas participantes a mediados de junio de 2017, recibiéndose respuesta positiva de parte de ambos, sin embargo, solicitan se informe cuántos cupos se requerirán lo antes posible.

Asimismo, se explicó a ambos representantes de la Universidad el modo de pago del Poder Judicial, en que la cancelación se realiza una vez recibidos los servicios, ambos coincidieron en que no habría problema, siempre y cuando se realize una carta de entendimiento en el cual el Poder Judicial se comprometa a realizar el pago posterior a la conclusión de cada módulo.

Dicho lo anterior, se propone brindar becas completas a las personas interesadas de la judicatura, Ministerio Público o Defensa Pública, tal y como se muestra de la siguiente manera:

Programa presupuestario	Cantidad de Becas	Inversión por persona (2017-2018-2019)
927	2	
929	1	\$10.950,00 (¢6.609.858,00)
930	1	

^{*}Tipo de cambio: ¢603,64

Se solicita tomar en consideración que, en caso de aprobarse esta propuesta, para este año 2017 se debe cancelar un 25% del monto total de la inversión, para el año 2018 se cancelaría un 50% y para el año 2019 deberá formularse el 25% del último módulo."

Se acordó: Acoger propuesta del Subproceso Gestión de la Capacitación a efectos de brindar becas completas en la Maestría en Derecho Internacional de los Derecho Humanos, con salida lateral: Diplomado, Especialización y Maestría de la Universidad para la Paz a dos personas de la judicatura, una del Ministerio Público y una de la Defensa Pública.

Se recomienda tomar en cuenta que para el año 2019 deberá formularse el 25% del costo total de la Maestría (¢1.652.464,5 por persona) para cancelar el IV módulo de la Maestría, esto en razón de que existirían los recursos para atender esta propuesta en la ejecución presupuestaria 2017 y formulación presupuestaria 2018.

Se declara acuerdo firme.

Dr. Román Solís Zelaya Presidente MBA. José Luis Bermúdez Obando Secretario a.í.